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射洪集镇更新：

更美的乡镇、更好的生活和回流的人

四川城乡融合发展调研行

射洪市金华镇是“诗骨”陈子昂的出生地，也是著名景区子昂故里文化旅游区所在地。

射洪市仁和镇。

汽车开进仁和镇。射洪市青岗镇，市民在广场上休息。

从2022年起，一场集镇更新行动在
遂宁射洪市展开。经过两年两个批次共
计 9 个乡镇的试点，到今年就要在射洪
全域铺展开来。

4 月 17 日，射洪市仁和镇又迎来赶
集日。人们聚集在农贸市场内，摊贩忙
着吆喝，客人忙着挑选。这个农贸市场，
就是在去年集镇更新中改建而来。

集镇更新，更新不仅在镇，更在人，
更是城市更新的乡村表达。

那些一个个具体项目，围绕市集、街
道、交通等多个方面，进一步改善当地居
民的生活。不断缩小的城乡差距，不仅
存在于物质生活，也存在于精神生活。
在集镇更新中不断更新的花园、景观节
点、活动中心等场所，不仅数量更多，功
能也更加齐全。

更新后的集镇，还可以看到一个更
充满希望的未来，那是产业发展和人口
回流所带来的美好前景。

更新的集镇
在“可见”和“不可见”上让生活更新

集镇更新，核心是人，最终目的是要
让人们的生活更“新”。

作为第二批试点，仁和镇在2023年上
半年开始集镇更新，于同年下半年完成相
关工作。今年4月17日，当地正逢赶集。仁
和镇赶早集，大家来得早，走得也早。买卖
集中在新改建的农贸市场及其附近。

当地相关负责人表示，如今热闹的
农贸市场，由原来的老车站改造而来。
以前当地逢赶集，人们主要集中在现在
农贸市场前面几百米的地方。而改建农
贸市场后，一楼市场二楼超市的场所，让
以前的摊点都在此汇集，买卖更集中，环
境更好，离镇子中心也更近。

集镇更新，首先体现在当地居民能
直观感受到的东西上。

在仁和镇赶集，走在街上，道路是黑
化过的，沿街房屋外观是重新改造过的，
就连绿植也是新的。从镇内到镇外，新
建的几个小花园，不仅将超4000平方米
的空间美化，还把健身器材、小桌小凳等
布置其间，美观且实用。

改造后的宣传文化中心成了市民中
心，这个两层楼800平方米的建筑，在满
足当地居民多种文化休闲需求的同时，
还把心理咨询等服务融入其中。

在仁和镇不远处的青岗镇，由废弃
预制板厂改建而成的沈水记忆广场，已
成为当地居民休闲健身的好去处。4
月，广场上新种的花开得盛，人们都来休
憩打卡。青岗镇党委副书记、镇长张天
洋说，随着产业变迁和升级，当地的预制
板厂被空了出来，以前，当地居民对预制
板厂这片地的利用是无序的。改建过
后，附近的环境发生了很大改变，当地人
晚上来这里跳舞，白天到这里晾晒东西，
有事没事都来这里逛逛，“大家现在对这
个广场非常满意。”

在整个青岗，集镇更新还包括青岗
中学广场、公交站、停车场等在内的多个
内容。张天洋表示，在此次集镇更新中，
功能性是青岗考虑的最主要问题。

“广场、道路修缮、公交站台建设
……”张天洋一边细数已完成的项目一
边说，实用就是青岗在集镇更新中的逻
辑。这说来也简单，就是收集当地居民
的意见，再用一个个项目去满足这些最
迫切的需求，“就是解决大家最想解决的
问题，做大家最想做的事。”

在集镇更新中，除了那些一眼可见
的，还有很多不太容易被察觉的细节。

张天洋提到，在集镇更新中，还有包
括弱电管网改造、线缆下地、路灯增补等
不太“明显”的工作。这是当地居民平时
不太会注意到，但却对提升生活质量和
便利程度有着很强关联的工作。他说，
类似的事情，当地还做了很多。

结束的试点
未结束的工作和充满希望的未来

2023年，射洪公布第二批集镇更新

试点乡镇名单，涉及的6个乡镇在同年
年底就完成相关工作。试点工作结束，
但对于这些乡镇而言，集镇更新的工作
却远未结束。

对当地而言，集镇更新是基础设施
补短板强弱项、逐渐减少城乡差距而任
重道远的工作。

集镇更新工作是“快”的，相关项目
基本都是当年开工当年高标准完成。但
同时，集镇更新工作又很“慢”。

射洪市金华镇是“诗骨”陈子昂的出
生地，也是著名景区子昂故里文化旅游
区所在地。和其他乡镇相比，这个曾经

的射洪老县城规模更大，功能也更完
善。在集镇更新中，该镇不仅设计了围
绕道路、街道、广场和交通节点等在内的
相关项目，还规划了一个更大的蓝图。

那是有关沿镇而过的涪江、要让城
中有活水的东明渠，以及路路相连并可
延伸至更大范围的大环线。

而在仁和镇，这种“慢”体现在一个
接一个的具体目标上。除了在试点期间
打造干净整洁的乡镇形象，未来，当地还
有营造宜人便捷生活场景和呈现大美乡
镇风貌两个更为长远的目标。

其具体工作也从部分街道、市集等
的改造提升，扩展到产业、交通、休闲等
方面和更大范围的街市更新上来。

“大家要求很高，我们做的工作远远
不够，还需要逐步提升。”对于这一问题，
张天洋表示，居民需求是一直在更新变
化的，这就需要政府不断去满足这些从
生产生活中来、有关物质上和精神上的
需求，并以此为当地人提供更好的服务
和更好的环境。他们相信的是，集镇更
新永远在路上。

透过集镇更新，还可以看到一个更
好的未来。

青岗是射洪的制种大镇，当地也围
绕制种业定下发展目标——南方种业之
乡。这里有制种公司、农科院的科研机
构和大量专业合作社，而集镇更新也在
为当地的种业发展服务。

张天洋说，要发展种业，就要引进企
业和人才。当企业和人才去了解青岗
时，首先看到的是青岗展现出来的“精神
面貌”。集镇更新好了、城乡融合好了，
青岗的“精神面貌”才能好，才能够吸引
住更多人、留住更多人。

张天洋谈到了一个让他们都觉得有
些惊讶的数据——去年青岗的自建房审
批达到70多户。他说，这一数据近几年
明显逐步上升。“大家在外面，都生活在
城市里，见过好的，也体验过好的。”他
说，其实当地也思考过，为什么大家现在
愿意回来这个问题。最终得出的结论
是，他们看到了青岗充满希望的未来。

据不完全统计，这几年青岗回流的
人数已超过1000人。
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